

# 治療再開の意思に病院は応じ 「人工透析」と「尊厳死」



小池都知事も会見でこの問題に言及

果たして、福生病院が女性患者の意思を確認する手続きに瑕疵はなかったのか。また同院で恒常的に行われていた透析の非導入および中止は、どのような医療者

## 「意思には波がある」

これまで福生病院では、そもそもはじめから透析を選択しなかつた非導入、あるいは透析を中止したため約20人の患者が亡くなつに限らず、

次に、彼女は44歳とまだ若く、透析を受け続けば、まだ数年は生きることができます。日本透析医学会は、透析を中心とする際の基準として「患者の全身状態が極めて不良」などと挙げている。この基準に福生病事件は該当せず、病院や医師は自殺を誘導、帮助したのではないかとの批判も起きています。(同)

さらには、この女性患者に限らず、

うべきだったのではないかとの議論が巻き起こりました。(同)

「透析を受けなければ、また数年は生きることができます。日本透析医学会は、透析を中心とする際の基準として「患者の全身状態が極めて不良」などを挙げている。この基準に福生病事件は該当せず、病院や医師は自殺を誘導、帮助したのではないかとの批判も起きています。(同)

福生病院では、そもそもはじめから透析を選択しなかつた非導入、あるいは透析を中止したため約20人の患者が亡くなつに限らず、

としての正義感に基づいたものだったのか。こうした疑問に答える形で、院長が発したのが冒頭の言葉だ。以下は、院長との問答の続



週3回「拘束」される過酷な透析

「今回の件で、命についての議論がかなり深まると思っています。命の根本に関わるものすごく難しい問題ですけどね」

渕中の公立福生病院(東京都)の院長は、はつきりと、そして彼なりの「信念」に基づいていることを強く窺わせながら語り始めた。確信的、あるいは確信犯的に……。

「1分1秒でも、どういう形であるにしろ生き永らえるのが善で、1分1秒でも

命が短いことは悪だというシンプルなものではないと、私は思います」

福は何よりも尊く、人間ひとりの命は地球よりも重い。戦後積み上げられてきた人権意識の果てに、超高齢社会に直面している我々は今、平成の終わりに「福生事件」との対峙を余儀なくされている。

そして「震源地」である福生病院からは、地鳴りのよう重く、不気味で、心臓を突き上げ驚撃みしてく

これは「尊厳死」なのか、「緩やかな殺人」なのか。あなたはこの命題から逃げるべきではない、と――。

それは1本のスクープ記事から始まった。

「医師、死」の選択肢提示／透析中止 患者死亡」

3月7日付の毎日新聞朝刊が、1面トップにこんな見出しを掲載し、大々的に記事を展開したのである。

「昨年8月、福生病院に入院した44歳の腎臓病患者の女性が、病院の外科医から人工透析中止の選択肢を提示されると、彼女は中止の意思確認書に署名。実際に透析は中止され、その後に亡くなりました」と、大手メディアの担当記者が解説する。

「この案件が衝撃的だったのは、女性患者が延命治療

を拒んだという単純な話ではなく、いくつかの複雑な要素が絡んでいることでした。まず一点目は、一度は透析中止を選択した彼女が、途中でその意思を撤回したとされる点です」

毎日新聞によれば、透析後、女性患者は「息が苦しい」と訴え、「こんなに苦しいなら、また透析をしない。すなわち、透析の中止は事実上の死を意味する。一方、週3回受けなければならない。すなわち、透析である透析を続けなければならぬ。すなわち、透析が完治することはないと認め、患者は延々と『命綱』である透析を続けなければならぬ。すなわち、透析の中止は事実上の死を意味する。一方、週3回受けなければならぬ。すなわち、透析は再開されず、さまざまな苦痛を伴う。

「透析の際、毎回血管に針を刺すことなどに忌避感を感じていた女性患者は、医師から死の危険性の説明を受けた上で自ら中止の道を選んだものの、逆に中止に伴う苦痛に耐えられなくなっていることが取れればいい」と答え、「仮に彼女が一旦は透析中止を望んだとしても、その後に再開の意思を示していたのであれば、病院や医師が問うと、彼女は『苦しいのが取れればいい』と答えただけで、女性患者はその翌日に息を引き取ったという」。

「仮に彼女が一旦は透析中止を望んだとしても、その後に再開の意思を示していたのであれば、病院や医師は女性患者の命を全力で救

うべきだったのではないか」との議論が巻き起こりました。(同)

次に、彼女は44歳とまだ若く、透析を受け続けば、また数年は生きることができます。日本透析医学会は、透析を中心とする際の基準として「患者の全身状態が極めて不良」などを挙げている。この基準に福生病院では、透析を中止しなかつた非導入、あるいは透析を中止したため約20人の患者が亡くなつに限らず、

ひとりの患者が亡くなつた。だが、その死は「ただの死」ではなかつた。人工透析の中止を選択した上で「自覚的な最期」。一見そう映つたものの、そこにはさまざま問題が潜んでいたのだ。それは患者本人の意思だったのか、病院の「誘導」だったのか――。

中止後、女性患者は「息が苦しい」と訴え、「こんなに苦しいなら、また透析をしない。すなわち、透析が再開されず、さまざまな毒素が体内に滞留し、苦しくなるのは当然です」(同)

毎日新聞によれば、透析はなく、いくつかの複雑な要素が絡んでいることでした。まず一点目は、一度は透析中止を選択した彼女が、途中でその意思を撤回したとされる点です」

毎日新聞によれば、透析は苦しい」と訴え、「こんなに苦しいなら、また透析をしない。すなわち、透析が再開されず、さまざまな毒素が体内に滞留し、苦しくなるのは当然です」(同)

毎日新聞によれば、透析は苦しい」と訴え、「こんなに苦しいなら、また透析をしない。すなわち、透析が再開されず、さまざまな毒素が体内に滞留し、苦しくなるのは当然です」(同)



「医療費も、手術入院代が300万円程度で、それ以降は薬代が月10万～15万円ほど。健康保険の適用疾患ですから、患者の自己負担はほとんどありません」(同)

患者のQOLや医療費の面から見ても、人工透析よりも腎移植が優れていると言えるわけだが、日本の腎移植件数は年間2000件にも満たず、2万件近い米国に比べ非常に少ないのが現状だ。健康な人から臓器を摘出することなどの抵抗感から生体腎移植が忌避される傾向があつたり、「死後」の臓器を「活用」する献腎移植に関しても、「日本は圧倒的にドナー」が少ない。欧米諸国に比べて、ご遺体に入れるのが憚られる文化があるのも要す」(同)

したがつて、「10年待ちは当たり前」(前出内科医)といふ腎移植をあてにすることができず、日本は「透析大国」と化しているのだ。「欧米では腎移植を前提としているので、血液透析や

腹膜透析は『つなぎ』として用いられます。宗教観や死生觀の違いがあり、一概には言えませんが、血液透析、腹膜透析、そして腎移植と、患者さんが多くの選択肢の中から治療法を選べることが望ましいと思います」(石橋由孝氏)

## 否応なく生きられる社会

福生病院発の問い合わせに、まず宗教学者の島田裕巳氏が応えた。

「日本で安楽死や尊厳死が定着するか否かは、日本人が個人としての決断ができるかどうかにかかっていると思います。安楽死が合法化されているオランダでは、家族が何と言つても本人は死を選びます。欧米では死も個人の判断に委ねられますが、周囲に看取られながら死にたいという日本の宗教觀とは相容れない。また日本では家族の意思に負けたり、医者や看護師との関係がウエットなので、彼らに左右されがちです」

レーダー照射の「逆ギレ」、慰安婦の「捏造」、徴用工裁判の「タカリ」、天皇謝罪要求の「驕り」これ以上関わつても口クなことなし。

◎新潮社



イラスト・山田 紳

# 韓国への 絶縁状

高山正之

セレクション

不快の元凶よ、さようなら。「迷惑千万な隣国」の本性！ 決定版 大人気シリーズ、選りすぐりの30本！

最新刊／◎定価（本体1300円+税）

- ▼本当は「北との統一」を望まない韓国の狙いは「日本のカネ」死者53人「ロサンゼルス暴動」と「韓国人殺人鬼」
- ▼韓国人が「空手の原型」と信じる「テ」「ンドー」の本当のルーツ
- ▼名作映画「大脱走」と「竹島の日」の数奇な共通点
- ▼日本人がハングルを教えたから韓国人は「読み書き」ができるようになった
- ▼大統領が親子二代で日本にタカリ、平気でウンをつく歴史
- ▼韓国旅行に行く前に、必ずやっておくべき事を教えます
- ▼腹が立つと「殴る」のはもちろん、「殺す」までいく異常性
- ▼今こそ韓国人に「旭日旗」の有難さを教えてやれ！
- ▼恩を仇で返す「反日ヒステリー」の元凶は、「妄想」だった

だが腎移植は進まず、結果、カネの問題も絡んで、しんどい血液透析に一生縛り付けられてしまう。畢竟、死生觀の違いがあり、一概には言えませんが、血液透析、腹膜透析、そして腎移植と、患者さんが多くの選択肢の中から治療法を選べることが望ましいと思います」(石橋由孝氏)

福生病院発の問い合わせに、まず宗教学者の島田裕巳氏が応えた。

「命が一番という単純な正義を掲げる人は、白か黒かの二択で考えようとし、思考を放棄する。マークシートバカ」です。そして、彼らは人権を盾にそれを押し通そうとする。患者が透析再開を表明していたとも報じられていますが、追い詰められた状況で、それが本当に本人の意思だったと言えるかどうかの判断は極めて難しい。ケースバイケースで判断することこそが、医者の役割なのだと思います」

評論家の呉智英氏が後を受ける。「僕はね、病院に行つて人工透析室の前を通る時、なぜかいつも足音を立てない。透析を受けて苦しんでいる人がいると思うと、同情というか何というか……」とした上で、「軍医でもあった森鷗外は、

まで血液透析を受けていました。晩年は足の先が壊死し、寝られないほどの痛みを訴えていて、私は『多少の咽喉に剃刀を突き立て、寿命が短くなつてもいいから痛みを軽減してやつてほしい』と医師に伝えました。透析中止を選ぶ患者、同時に選択肢を積極的に提示する医者が現れるのは自然なこととも言える……。

福生病院発の問い合わせに、まず宗教学者の島田裕巳氏が応えた。

19.3.28

136

# 週刊新潮

3月28日号  
420円



12